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令和
れ い わ

４年
ねん

度
ど

 第
だい

３回
かい

 静岡市
しずおかし

多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

 議事録
ぎ じ ろ く

 

 

１ 日
にち

     時
じ

 2022年
ねん

11月
がつ

28日
にち

（月
げつ

）19：00～21：00 

２ 場
ば

     所
しょ

 静岡市
し ず おか し

役所
やくしょ

 静岡
しずおか

庁舎
ちょうしゃ

三階
さんかい

 茶
ちゃ

木魚
き っ と

 

 

３ 出
しゅっ

 席
せき

 者
しゃ

 多文化
た ぶ ん か

共
きょう

生
せい

協議会
きょうぎかい

委員
い い ん

13名
めい

 

高
たか

畑
はた

 幸
さち

、長阪
ながさか

 有
ある

美奈
び な

、伊藤
い と う

 洋子
よ う こ

、磐
いわ

村
むら

 文乃
ふ み の

、小川
お が わ

 毅
たけし

、加藤
か と う

 伶奈
れ い な

、 

ゴー グエン ゴック トラム、中島
なかじま

 一彦
かずひこ

、中村
なかむら

 直保
なおやす

、野田
の だ

 敏郎
としろう

、 

パメラ ジュール、ホリウチ アリッセ イズミ、松永
まつなが

 秀昭
ひであき

 

        望月
もちづき

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

、岡村
おかむら

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局
きょく

次長
じちょう

、事
じ

務
む

局
きょく

 

 

４ 傍
ぼう

 聴
ちょう

 者
しゃ

 １名
めい

 

 

５ 次
し

     第
だい

 １ 開会
かいかい

 

  ２ 議事
ぎ じ

「静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

」骨子
こ っ し

案
あん

の審議
し ん ぎ

 

３ その他
た

 

  ４ 閉会
へいかい
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事務局
じ む きょ く

（萩原
はぎわら

）：お待
ま

たせいたしました。ただ今
いま

から、令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

 第
だい

３回
かい

静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を

開会
かいかい

いたします。本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

も記録
き ろ く

の為
ため

録音
ろくおん

させていただきます。それでは、開会
かいかい

にあたり、観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

望月
もちづき

よりご挨拶
あいさつ

を申
もう

し上
あ

げます。 

 

望月
もちづき

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

： 今日
き ょ う

も多
おお

くの委員
い い ん

のご出席
しゅっせき

をいただき、ありがとうございます。７月
がつ

15日
にち

に

第一回
だいいっかい

の協
きょう

議会
ぎ か い

を開
ひら

いて、早
はや

いもので年内
ねんない

最後
さ い ご

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

協
きょう

議会
ぎ か い

となりました。昨日
さくじつ

は、静岡
しずおか

わい

わいワールドフェアを無事
ぶ じ

に開催
かいさい

することができました。また昨日
さくじつ

はこの会場
かいじょう

でスポーツ交流課
こうりゅうか

がワー

ルドカップのパブリックビューイングを開
ひら

き、約
やく

百人
ひゃくにん

が応援
おうえん

していただきました。まだ重
おも

い空気
く う き

があり

ますけど、気持
き も

ちを新
あら

たに協
きょう

議会
ぎ か い

を行
おこな

えればと思
おも

います。本日
ほんじつ

11月
がつ

28日
にち

、まだコロナが 269人
にん

と、なか

なか収束
しゅうそく

の兆
きざ

しが見
み

えません。感染
かんせん

対策
たいさく

を徹底
てってい

しています。本日
ほんじつ

は限
かぎ

られた時間
じ か ん

ではありますが、前回
ぜんかい

に引
ひ

き続
つづ

き活発
かっぱつ

なご意見
い け ん

をいただきたく思
おも

います。 

 

事務局
じ む きょ く

（萩原
はぎわら

）：それでは、議事
ぎ じ

に移
うつ

ります。これより、髙畑会長
たかはたかいちょう

に進行
しんこう

をお願
ねが

いいたします。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：昨日
き の う

の夜
よる

は残念
ざんねん

でしたが、気
き

を取
と

り直
なお

していきたいと思
おも

います。パーテーションが無
な

くなり、

お互
たが

いに顔
かお

が見
み

え協議
きょうぎ

もしやすくなったと思います。今日
き ょ う

も活発
かっぱつ

なご意見
い け ん

をよろしくお願
ねが

いいたします。

本日
ほんじつ

は、前回
ぜんかい

協議
きょうぎ

した内容
ないよう

を踏
ふ

まえ作成
さくせい

した多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

骨子
こ っ し

案
あん

について協議
きょうぎ

をしていただきま

す。まずは、事務局
じ む きょ く

から本日
ほんじつ

の内容
ないよう

について説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）： 資料
しりょう

１は答申
とうしん

とありますが、７月
がつ

に市長
しちょう

から諮問
し も ん

され、それについて協
きょう

議会
ぎ か い

の意見
い け ん

を

まとめ答
こた

えるという手続
て つ づ

きになります。現時点
げ ん じて ん

での草案
そうあん

が資料
しりょう

１となります。この答申
とうしん

を踏
ふ

まえて、資料
しりょう

２で多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

の概要
がいよう

案
あん

としてまとめています。今日
き ょ う

は資料
しりょう

１を中心
ちゅうしん

に進
すす

め、最終的
さいしゅうてき

に資料
しりょう

２

のような形
かたち

でまとまるという風
ふう

にご理解
り か い

いただければと思
おも

います。最終的
さいしゅうてき

には市
し

で計画書
けいかくしょ

という形
かたち

に

まとめます。【資料
しりょう

説明
せつめい

】 

 

事務局
じ む きょ く

（萩原
はぎわら

）：一点
いってん

補足
ほ そ く

します。施策
し さ く

１の成果
せ い か

指標
しひょう

の部分
ぶ ぶ ん

ですが、ご意見
い け ん

の中
なか

に、同
おな

じ人
ひと

にアンケート

を取
と

れるといいというものがありました。例
たと

えば、「静岡市
し ず おか し

は暮
く

らしやすいですか」という問
と

いに、前
まえ

は

「普通
ふ つ う

です」と答
こた

えた人
ひと

が、「暮
く

らしやすくなった」に変
か

わったということです。「なぜそう思
おも

ったか」、

「どんな施策
し さ く

に効果
こ う か

があったか」と深
ふか

く見
み

られるととてもいいと思
おも

いました。そのような取
と

り方
かた

を検討
けんとう

し

ましたが難
むずか

しいという判断
はんだん

になりました。その理由
り ゆ う

として、前回
ぜんかい

2020年
ねん

のアンケート調査
ちょうさ

は静岡市
し ず おか し

の

年齢
ねんれい

の構成
こうせい

に合
あ

わせて、無作為
む さ く い

に三千人
さんぜんにん

を抽 出
ちゅうしゅつ

しています。誰
だれ

に送
おく

ったか、一人一人
ひ と り ひ と り

は分
わ

からず、回答
かいとう

していただく時
とき

も住
す

んでいる区
く

、年齢
ねんれい

等
とう

の属性
ぞくせい

を聞
き

いているだけで、お名前
な ま え

も聞
き

いていないため、その時
とき

に回答
かいとう

していただいた方
かた

を追
お

いかけることは、物理的
ぶ つ りて き

に難
むずか

しいということです。ですが、そういった調査
ちょうさ

はとてもいいと思
おも

っておりますので、フォローする様
よう

なヒアリング調査
ちょうさ

等
とう

で、効果
こ う か

を把握
は あ く

できるようにし

ていきたいと考
かんが

えております。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：それでは施策
し さ く

の柱
はしら

と方針
ほうしん

、成果
せ い か

指標
しひょう

について、これからグループワークをお願
ねが

いします。Ａ
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グループは私
わたし

、Ｂグループは長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

に進行役
しんこうやく

をお願
ねが

いします。協議
きょうぎ

の後
あと

、各
かく

グループで発表
はっぴょう

して

いただきますので、発表者
はっぴょうしゃ

を決
き

めてください。Ａグループは施策
し さ く

の３・４について、Ｂグループは施策
し さ く

１・２についてお願
ねが

いします。 

 

Ａグループ 

髙畑会長
たかはたかいちょう

： 発表者
はっぴょうしゃ

はホリウチさんにお願
ねが

いします。施策
し さ く

の３は地域
ち い き

における交流
こうりゅう

の場
ば

づくり、前回
ぜんかい

の

話
はなし

し合
あ

いをふまえて、修正
しゅうせい

案
あん

が下
した

に出
で

ています。【確認
かくにん

のため施策
し さ く

３を一読
いちどく

】 

 

野田
の だ

委員
い い ん

： 地域
ち い き

によって外国
がいこく

の人
ひと

がいないから当
あ

てはまらないという考
かんが

えがあるのでしょうか。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：本当
ほんとう

にそうか、ただ見
み

えていないかのどちらかですね。全
すべ

ての自治会
じ ち か い

での交流
こうりゅう

活動
かつどう

は無理
む り

で

も、今
いま

居
い

る人
ひと

を無視
む し

せず、参加
さ ん か

を働
はたら

き掛
か

けようということです。 

 

野田
の だ

委員
い い ん

：逆
ぎゃく

にトラブルが無
な

ければ共生
きょうせい

していると言
い

えるのでしょうか、孤立
こ り つ

しているのでしょうか。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：問題
もんだい

があることと、それが見
み

えているということは別
べつ

の話
はなし

です。見
み

えなければ問題
もんだい

が無
な

いの

か、ただ孤立
こ り つ

しているだけかもしれません。 

 

野田
の だ

委員
い い ん

：例
たと

えば技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

が地域
ち い き

と何
なん

のふれあいも無
な

く、生活
せいかつ

ルールは徹底的
てっていてき

に教
おし

え込
こ

まれているの

で、地域
ち い き

の中
なか

で生活
せいかつ

はしているけれど生活者
せいかつしゃ

として認識
にんしき

されていないこともあります。透明
とうめい

人間
にんげん

のような

人
ひと

がいるのではないでしょうか。お互
たが

いに交
こう

流
りゅう

しようと思
おも

わなければ、ふれあう機会
き か い

もありません。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

：やさしい日本語
に ほ ん ご

の考
かんが

え方
かた

は、相手
あ い て

に伝
つた

えたい、コミュニケーションをとろうという心
こころ

を持
も

つ

ことです。いざとなった時
とき

に、やさしい日本語
に ほ ん ご

でコミュニケーションができるといいです。そのような

意識
い し き

をみんなが持
も

てるといいですね。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

：意識
い し き

の問題
もんだい

は、施策
し さ く

の２であって、３はあくまで交流
こうりゅう

の場
ば

に限定
げんてい

する考
かんが

え方
かた

です。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：意識
い し き

の上
うえ

に行動
こうどう

があるので、行動
こうどう

をどのように起
お

こすかということです。例
たと

えば広島
ひろしま

で見
み

た

事例
じ れ い

として、正月
しょうがつ

飾
かざ

りを焼
や

くどんと焼
や

きに外国人
がいこくじん

の方
かた

も参加
さ ん か

してもらい、多文化
た ぶ ん か

交流
こうりゅう

を兼
か

ねた行事
ぎょうじ

にす

ると市
し

から補助
ほ じ ょ

が出
で

ます。インセンティブを付
つ

けると、何気
な に げ

なくしていたものが、外国人
がいこくじん

との交流
こうりゅう

の場
ば

になります。毎年
まいとし

行
おこな

う行事
ぎょうじ

に外国人
がいこくじん

も参加
さ ん か

できるような内容
ないよう

にしようと考
かんが

えると、自治会
じ ち か い

や市
し

から補助
ほ じ ょ

もあったりする流
なが

れが施策
し さ く

３のイメージです。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

：修正
しゅうせい

案
あん

の２段
だん

落目
ら く め

を「～市内
し な い

各地
か く ち

に広
ひろ

め、様々
さまざま

な場所
ば し ょ

で、やさしい日本語
に ほ ん ご

を通
つう

じたコミュニ

ケーションを充実
じゅうじつ

させていく」について、「～市内
し な い

各地
か く ち

に広
ひろ

め、様々
さまざま

な場所
ば し ょ

を充実
じゅうじつ

させていくとともに、

やさしい日本語
に ほ ん ご

を通
つう

じたコミュニケーションも充実
じゅうじつ

させていく」と並列
へいれつ

にする方
ほう

がよいです。 
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髙
たか

畑
はた

会長
かいちょう

：「様々
さまざま

な場所
ば し ょ

」も分
わ

かり切
き

っているので省 略
しょうりゃく

します。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

：はじめの議論
ぎ ろ ん

からやさしい日本語
に ほ ん ご

がずっとテーマとしてありました。その中
なか

で社会的
しゃかいてき

包摂
ほうせつ

が

難
むずか

しいという意見
い け ん

が出
で

ましたが、それがここで使
つか

われているので違
ちが

う言
い

い方
かた

に切
き

り替
か

えるか、解説
かいせつ

を付
つ

けたほうが良
よ

いです。社会的
しゃかいてき

包摂
ほうせつ

を一言
ひとこと

で表
あらわ

すことは難
むずか

しいと思
おも

います。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：「地域
ち い き

社会
しゃかい

への参加
さ ん か

」や「地域
ち い き

の一員
いちいん

となることを促進
そくしん

します」などでしょうか。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

：「参加
さ ん か

」にするのか「参画
さんかく

」にするのかという点
てん

もあると思
おも

います。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：では、社会的
しゃかいてき

包摂
ほうせつ

を「地域
ち い き

への参画
さんかく

」に入
い

れ替
か

えるのはどうでしょうか。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：次
つぎ

は施策
し さ く

４についてです。【確認
かくにん

のため施策
し さ く

４を一読
いちどく

】 

 

野田
の だ

委員
い い ん

：施策
し さ く

４には、学校
がっこう

教育
きょういく

、市内
し な い

の小中学校
しょうちゅうがっこう

の中
なか

での取
と

り組
く

みは含
ふく

まれるのでしょうか。教育
きょういく

に携
たずさ

わる人
ひと

もこれを読
よ

んで、自分
じ ぶ ん

たちも一員
いちいん

だと意識
い し き

してもらえる文言
もんごん

があれば良
よ

いと思
おも

います。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

：施策
し さ く

の２にあるのではないでしょうか。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：ここでの教育
きょういく

は学校
がっこう

に限
かぎ

ったことではないようです。 

 

野田
の だ

委員
い い ん

：そうすると、２と４はダブるところが多
おお

いですね。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

：日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

は外国人向
がいこくじんむ

けで、やさしい日本語
に ほ ん ご

は日本人向
に ほ ん じ ん む

けということでしょうか。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：まちづくりの一
ひと

つの道具
ど う ぐ

がやさしい日本語
に ほ ん ご

ですね。 

 

パメラ委員
い い ん

：日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の視点
し て ん

も大切
たいせつ

ですが、医療
いりょう

や精神的
せいしんてき

な面
めん

での支援
し え ん

を入
い

れた方
ほう

がよいですね。 

楽
たの

しい祭
まつ

りとかイベントとかだけではなく。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：体
からだ

とか心
こころ

の不調
ふちょう

を相談
そうだん

できるような。医療
いりょう

や福祉
ふ く し

の専門
せんもん

職
しょく

との連携
れんけい

も必要
ひつよう

ですね。 

 

野田委員
の だ い い ん

：医療
いりょう

機関
き か ん

はどこに分類
ぶんるい

されるのでしょうか。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：施策
し さ く

４の市民
し み ん

のネットワークのところに入
はい

るのではないでしょうか。 

 

松永委員
まつながいいん

：入れるとすると施策
し さ く

１ですね。 
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パメラ委員
い い ん

：医療
いりょう

機関
き か ん

などにつないだり、支
ささ

えたりする人材
じんざい

も必要
ひつよう

です。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：専門
せんもん

職
しょく

と困
こま

っている人
ひと

を支
ささ

えるコーディネート的
てき

な役割
やくわり

を果
は

たせるのがサポーターです。サ

ポーターのネットワーク化
か

を進
すす

めましょう。 

 

ホリウチ委員
い い ん

：今
いま

のライフステージに関
かか

わるようなものは、施策
し さ く

１になると思
おも

います。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：特定
とくてい

の分野
ぶ ん や

の専門
せんもん

職
しょく

というより、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

と行政
ぎょうせい

をつなぐような人
ひと

がほしいと思
おも

います。 

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の活動
かつどう

に対
たい

して表 彰
ひょうしょう

する制度
せ い ど

があればいいですね。企業
きぎょう

でも団体
だんたい

でも、そのような制度
せ い ど

が

励
はげ

みになると思
おも

います。静岡
しずおか

市
し

もやればよいと思
おも

います。 

 

ホリウチ委員
い い ん

：県
けん

の制度
せ い ど

でブラジル人
じん

学校
がっこう

での子供
こ ど も

の支援
し え ん

に表 彰
ひょうしょう

するものがあります。 

 

野田
の だ

委員
い い ん

：そういう表 彰
ひょうしょう

された病院
びょういん

とかがあれば安心
あんしん

して行
い

くことができます。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：担
にな

い手
て

になった人
ひと

が継続
けいぞく

してくれることが大事
だ い じ

です。継続
けいぞく

していることに表 彰
ひょうしょう

するとか、

さらに、表 彰
ひょうしょう

されたことで多
おお

くの人
ひと

が知
し

ることになります。まねしてみようと広
ひろ

まりやすくなります。 

 

松永委員
まつながいいん

：その視点
し て ん

が人
ひと

にあたるのか、病院
びょういん

とか機関
き か ん

、場所
ば し ょ

にあたるのかによって違
ちが

います。場所
ば し ょ

であ

れば、さっき言
い

った生活
せいかつ

の環境
かんきょう

づくりになるし、人
ひと

にフォーカスするのであれば、施策
し さ く

４になります。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：担
にな

い手
て

は個人
こ じ ん

、団体
だんたい

、町内会
ちょうないかい

とかですね。会社
かいしゃ

もあり得
え

ます。まずは個人
こ じ ん

、団体
だんたい

と分
わ

けても

良
よ

いですね。ひっそり多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

をしていてもだめだと思
おも

います。例
たと

えば、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

サポーターをす

るなら、サポーターの名刺
め い し

を作
つく

って「こんなことをします」と対外的
たいがいてき

に表明
ひょうめい

します。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の活動
かつどう

をする人
ひと

たちが表 彰
ひょうしょう

されれば続
つづ

けていこうとなります。 

 

野田委員
の だ い い ん

：サポーター養成
ようせい

講座
こ う ざ

が終
お

わると何
なに

かあるのでしょうか。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：私
わたし

も知
し

りたいです。何
なに

か事業
じぎょう

につながるのでしょうか。次
つぎ

のステップになるとか。その方
かた

た

ちがコーディネーターになるなど、つなげていくシステムがあればいいのですが。 

 

松永委員
まつながいいん

：役所
やくしょ

の場合
ば あ い

は入札
にゅうさつ

制度
せ い ど

がありますが、例
たと

えば入札
にゅうさつ

の中
なか

にサポーターの数
かず

をインセンティブと

して入
い

れるとプラスのポイントになるようなこともいいと思
おも

います。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

： 多文化
た ぶ ん か

ポイントみたいなものですね。要
よう

するにポジティブに評価
ひょうか

されるような、一
ひと

つの価値観
か ち か ん

づくりにつながっていくといいと思
おも

います。 

 

松永委員
まつながいいん

：修正
しゅうせい

案
あん

の最終
さいしゅう

段落
だんらく

の「市民
し み ん

、事
じ

業者
ぎょうしゃ

、行政
ぎょうせい

が～」とありますが、事
じ

業者
ぎょうしゃ

と別
べつ

組織
そ し き

として団体
だんたい
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も加
くわ

えるとよいのではないでしょうか。 

  

髙畑会長
たかはたかいちょう

：事
じ

業者
ぎょうしゃ

も団体
だんたい

の中
なか

に含
ふく

まれるということでしょうか。 

 

松永委員
まつながいいん

：事
じ

業者
ぎょうしゃ

と団体
だんたい

は違
ちが

います。「市民
し み ん

、団体
だんたい

、事
じ

業者
ぎょうしゃ

、行政
ぎょうせい

など～」とするのがよいです。 

  

小川委員
お が わ い い ん

：修正
しゅうせい

案
あん

の２段
だん

落目
ら く め

の「個性
こ せ い

を活
い

かした～」より「個性
こ せ い

を尊重
そんちょう

した～」のほうがよいのではな

いでしょうか。 

 

Ｂグループ 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：前回
ぜんかい

は活発
かっぱつ

なご意見
い け ん

をありがとうございました。いろいろと反映
はんえい

されたので議論
ぎ ろ ん

のかいが

有
あ

ったと思
おも

います。今日
き ょ う

は施策
し さ く

１と２について話
はな

し合
あ

いましょう。前回
ぜんかい

上手
じょうず

にまとめて発表
はっぴょう

してくれた

加藤
か と う

さん、今回
こんかい

もお願
ねが

いします。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

：前回
ぜんかい

のまとめを一読
いちどく

しましたが、施策
し さ く

の１と２の生活
せいかつ

環境
かんきょう

や教育
きょういく

は、どちらかというと、人間
にんげん

の心
こころ

が中心
ちゅうしん

になるところだと思
おも

いました。文面
ぶんめん

も易
やさ

しく分
わ

かりやすくして解決
かいけつ

できればと思
おも

いました。

また、アンケートは私
わたし

もしましたが回答
かいとう

が難
むずか

しいです。森下
もりした

学区
が っ く

の住
す

みやすさや問題
もんだい

について、全戸
ぜ ん こ

に

聞
き

こうと思
おも

い、森下
もりした

学区
が っ く

自体
じ た い

をどうするかというアンケートを取
と

りましたが、精査
せ い さ

に３年
ねん

かかりました。

生活
せいかつ

しやすいという人
ひと

が 75％ありましたが、中身
な か み

を見
み

て個々
こ こ

の意見
い け ん

を聴
き

くと、意外
い が い

とそればかりではな

いなと思
おも

いました。今
いま

の時代
じ だ い

、10年
ねん

というのは長
なが

いかもしれませんね。2020年
ねん

から 2029年
ねん

の９年
ねん

10年
ねん

で

追
お

いかけても、流動的
りゅうどうてき

になので気
き

になりました。内容的
ないようてき

にはついていけるし私
わたし

も一緒
いっしょ

に頑張
が ん ば

ろうと思
おも

い

ます。最近
さいきん

、教育
きょういく

では静岡型
しずおかがた

の小 中
しょうちゅう

一貫型
いっかんがた

といって、小学生
しょうがくせい

の６年
ねん

間
かん

と中学生
ちゅうがくせい

の３年
ねん

間
かん

、合
あ

わせて９

年間
ねんかん

の方針
ほうしん

検討
けんとう

を平成
へいせい

30年
ねん

からしていましたが、今年
こ と し

から正式
せいしき

に授業
じゅぎょう

が始
はじ

まりました。地域
ち い き

と学校
がっこう

が

一体化
い っ たい か

して子
こ

どもの教育
きょういく

をするというものですが、日本人
に ほ んじ ん

に限
かぎ

らずこの計画
けいかく

にも当
あ

てはまると思
おも

います。

子
こ

どもたちをどう育
そだ

てるかが「教育
きょういく

の場
ば

づくり」ではすごく大事
だ い じ

になると思
おも

います。若
わか

い 10代
だい

の人
ひと

達
たち

を

何
いず

れかの形
かたち

で人
ひと

づくりや教育
きょういく

づくりの方向
ほうこう

へ仕向
し む

けないといけないと思
おも

います。高齢者
こうれいしゃ

はあと 20年
ねん

も

すると 60％になります。2050年
ねん

になると、１億
おく

2,000万人
まんにん

中
ちゅう

7,000万
まん

になるという話
はなし

もあります。そう

なると若
わか

い人
ひと

をいかに育
そだ

てるか、多文化
た ぶ ん か

と同
おな

じようなレベルに持
も

っていければいいなと思
おも

います。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：母国
ぼ こ く

では今
いま

でも公立
こうりつ

の小 中 高
しょうちゅうこう

は一貫
いっかん

で、卒業
そつぎょう

する時
とき

はみんな号泣
ごうきゅう

しています。先生
せんせい

もあ

まりローテーションされません。日本
に ほ ん

は回
まわ

しすぎだと思
おも

います。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

：私学
し が く

は幼稚園
よ う ちえ ん

から小 中
しょうちゅう

高大学
こうだいがく

までありますが、公立
こうりつ

は完全
かんぜん

に切
き

れています。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：日本
に ほ ん

の教育
きょういく

を聞
き

いた時
とき

にとても抵抗感
ていこうかん

がありました。回
まわ

すことで忙
いそが

しくしています。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

：受験
じゅけん

が目的
もくてき

みたいになっていますね。 
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長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：人
ひと

と仲良
な か よ

くすることに神経
しんけい

を使
つか

い、合
あ

わないと１年間
ねんかん

我慢
が ま ん

するという状態
じょうたい

になっています。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

：だからいじめや不登校
ふ と うこ う

も起
お

こります。外国
がいこく

の子
こ

どもたちが日本
に ほ ん

の学校
がっこう

へ行
い

った時
とき

、線
せん

を引
ひ

かれ

てしまうようなことが中学生
ちゅうがくせい

以降
い こ う

ではあります。森下
もりした

学区
が っ く

も今
いま

10人
にん

ぐらいですが、小学生
しょうがくせい

は仲良
な か よ

しでも

中学校
ちゅうがっこう

へ行
い

くと何
なに

か線引
せ ん び

きができて、また高校
こうこう

で切
き

れてしまいます。ここで生活
せいかつ

する外国
がいこく

の子
こ

どもたち

にかかわれる要素
よ う そ

を表現
ひょうげん

できると良
よ

いです。日本人
に ほ んじ ん

の父母
ふ ぼ

もしっかりしなくてはいけないと思
おも

います。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：小
ちい

さいうちはありのままで良
よ

くも悪
わる

くも誰
だれ

でも受
う

け入
い

れられます。外国人
がいこくじん

でも日本人
に ほ んじ ん

でも

仲良
な か よ

くなれる可能性
か の うせ い

は高
たか

いです。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

：今
いま

、教育
きょういく

委員会
い い んか い

が言
い

う「静岡型
しずおかがた

」というのは、小学生
しょうがくせい

から中学生
ちゅうがくせい

に上
あ

がる時
とき

も継続
けいぞく

して、も

う少
すこ

しやさしく育
そだ

るという意図
い と

があるのかと思
おも

います。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：修正
しゅうせい

案
あん

のところで、ほかにご意見
い け ん

はありますか？ 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：行政
ぎょうせい

の計画
けいかく

なので行政
ぎょうせい

がやることを書
か

いてあります。「どういう社会
しゃかい

をつくるか」、「社会
しゃかい

を

どうデザインするか」、「どういう共通
きょうつう

の考
かんが

え方
かた

で社会
しゃかい

を作
つく

っていくか」ということが大事
だ い じ

ですが、もち

ろんそういう風
ふう

になっていません。「情報
じょうほう

提供
ていきょう

します」、「支援
し え ん

します」、行政的
ぎょうせいてき

にはそれでいいのかもし

れません。この間
あいだ

の災害
さいがい

の時
とき

につくづく思
おも

いましたが、公
こう

助
じょ

、つまり行政
ぎょうせい

ができることは限
かぎ

られていま

す。決定的
けっていてき

に寄与
き よ

したのは共助
きょうじょ

、つまり各国
かっこく

のグループです。そう考
かんが

えないと安心
あんしん

は生
う

まれません。行政
ぎょうせい

がしたことは社会
しゃかい

の一部
い ち ぶ

しか解決
かいけつ

しないと思
おも

います。行政
ぎょうせい

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

はルートが限
かぎ

られていて、議論
ぎ ろ ん

すべきは全体
ぜんたい

のコミュニケーションをどうデザインするかという感覚
かんかく

が無
な

いと、行政的
ぎょうせいてき

には情報
じょうほう

提供
ていきょう

している、でもコミュニケーションできていないという状 況
じょうきょう

がずっと続
つづ

きます。そこをしっかりとしな

ければいけないと思
おも

います。また、「支援
し え ん

」と言
い

う言葉
こ と ば

ですが、外国人
がいこくじん

住民
じゅうみん

と一緒
いっしょ

に行動
こうどう

することになっ

ていることが１では落
お

ちています。２では「場
ば

づくり」と言
い

っていますが、本当
ほんとう

に社会
しゃかい

を作
つく

るなら、最後
さ い ご

はアクションまで含
ふく

めた場
ば

になっていなければなりません。意識
い し き

を持
も

ったまま行動
こうどう

できる場
ば

を作
つく

ること

が社会
しゃかい

のデザインかもしれませんが、行政
ぎょうせい

がすることだけでは途中
とちゅう

で止
と

まってしまいます。一緒
いっしょ

に何
なに

か

をしなければ多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

は絶対
ぜったい

できません。つまりこの「場
ば

」という考
かんが

え方
かた

もアクションがきちん

と入
はい

ってこないと、本当
ほんとう

の意味
い み

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

は実現
じつげん

できないと思
おも

います。理解
り か い

と行動
こうどう

がセットになって、

共存
きょうぞん

と共
きょう

創
そう

で多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

になるものです。支援
し え ん

される側
がわ

にいるのではなく、一緒
いっしょ

にやろうという

意識
い し き

が必要
ひつよう

です。「暮
く

らしやすい」は危
あぶ

ない指標
しひょう

だとも思
おも

います。質問
しつもん

の仕方
し か た

で 20～30％ぐらい変
か

わって

しまいます。最初
さいしょ

に悪
わる

いことを聞
き

いてから聞
き

くのと、良
よ

いことを聞
き

いてから聞
き

くのとでは数字
す う じ

が変
か

わりま

す。場所
ば し ょ

や状 況
じょうきょう

によっても「暮
く

らしやすい」の前提
ぜんてい

がまったく違
ちが

います。 

 

ゴー委員
い い ん

： 私
わたし

たちの意見
い け ん

がどこまで実現
じつげん

できるか SNSが広
ひろ

まっている時代
じ だ い

に、10年
ねん

20年
ねん

というのは付
つ

い

ていけません。５年
ねん

でも長
なが

いと思
おも

います。知
し

っている外国人
がいこくじん

の子
こ

どもたちの中
なか

で、進学
しんがく

への内申点
ないしんてん

とか、

試験
し け ん

が何点
なんてん

なのかで、ある程度
て い ど

の学校
がっこう

にしか行
い

けないのとてももったいないと思
おも

います。日本人
に ほ んじ ん

の子
こ

より

頑張
が ん ば

っている子
こ

もいます。教 育 上
きょういくじょう

は平等
びょうどう

でも、言葉
こ と ば

の壁
かべ

があり、大目
お お め

に見
み

てほしいところもあります。 
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中村
なかむら

委員
い い ん

：教育
きょういく

はそれぞれの国
くに

で方針
ほうしん

が違
ちが

うから難
むずか

しいです。 

 

加藤委員
か と う い い ん

：市
し

のイベント「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

スクエア」、12月
がつ

11日
にち

にアピタで行
おこな

う企画
き か く

に、タンザニア、ナイ

ジェリア、ベトナム、中国
ちゅうごく

の方
かた

をお呼
よ

びして、それぞれの国
くに

や簡単
かんたん

な言葉
こ と ば

の紹介
しょうかい

をする予定
よ て い

です。声
こえ

を

掛
か

けたらすごく喜
よろこ

んでくれました。自分
じ ぶ ん

の国
くに

を紹介
しょうかい

できる場
ば

がなく、そういった場
ば

が必要
ひつよう

とされていま

す。これから作
つく

っていけるといいと思
おも

います。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

：森下
もりした

小学校
しょうがっこう

で英和
え い わ

や静
しず

大
だい

、ことば学院
がくいん

の生徒
せ い と

と生活上
せいかつじょう

の不安
ふ あ ん

なことを話
はな

しました。そういう

ことがもっとオープンになればいいと思
おも

います。 

 

伊藤委員
い と う い い ん

：私
わたし

が気
き

になるのは、子
こ

どもたちのいじめや自殺
じ さ つ

が年々
ねんねん

増
ふ

えていることです。ニュースで浜松市
は ま まつ し

がいじめ防止
ぼ う し

大作戦
だいさくせん

を行
おこな

ったのを見
み

ました。静岡市
し ず おか し

では行
おこな

っていません。学校
がっこう

やコミュニティから始
はじ

め

るべきです。システムを作
つく

って、子
こ

どもともっとコミュニケーションをとったり、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について

生徒
せ い と

が集
あつ

まって話
はな

し合
あ

いをする場
ば

をつくったりすることが理想
り そ う

ですね。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：学校
がっこう

は価値観
か ち か ん

が一
ひと

つしかないと思
おも

いますが、外国人
がいこくじん

と日本人
に ほ んじ ん

だけでなく、もっと多様
た よ う

な生
い

き方
かた

を認
みと

めるなど、ゴールの設定
せってい

をもう少
すこ

し先
さき

に置
お

いたほうが良
よ

いと思
おも

います。今
いま

までと違
ちが

うバリエーション

が我々
われわれ

自身
じ し ん

の中
なか

にないと、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

もうまくいかないと思
おも

います。 

 

伊藤委員
い と う い い ん

：先ほど（中島委員
なかじまいいん

が）おっしゃっていた行動
こうどう

に移
うつ

すということは大事
だ い じ

です。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：成果
せ い か

指標
しひょう

はスパンが長
なが

いと思
おも

います。あと、私
わたし

の１年生
ねんせい

の子
こ

どもが無意識
む い し き

に、私
わたし

の文化
ぶ ん か

と

言葉
こ と ば

を否定
ひ て い

し始
はじ

めました。母語
ぼ ご

で話
はな

し掛
か

けたら分
わ

かっているのに、何
なに

を言
い

っているか分
わ

からないと言
い

われ

ました。とても悲
かな

しいです。 

 

発
はっ

 表
ぴょう

 

Ａグループ（ホリウチ委員
い い ん

より） 

施策
し さ く

３ 

・地域
ち い き

によっては外国人
がいこくじん

住民
じゅうみん

が少
すく

ないなどの理由
り ゆ う

で外国人
がいこくじん

とかかわりがないところは、どのように交流
こうりゅう

するのか。ただし、そのような地域
ち い き

は本当
ほんとう

に問題
もんだい

がないのか。ないことと、見
み

えていないことは違
ちが

う。 

・「社会的
しゃかいてき

包摂
ほうせつ

」は言葉
こ と ば

が難
むずか

しい。例
たと

えば「地域
ち い き

への参画
さんかく

の進展
しんてん

を図
はか

る」としたほうが分
わ

かりやすい。 

・「市内
し な い

各地
か く ち

に広
ひろ

め、様々
さまざま

な場所
ば し ょ

で～」の「様々
さまざま

な場所
ば し ょ

」は取
と

り、「市内
し な い

各地
か く ち

に広
ひろ

めるとともに～」とする。 

施策
し さ く

４ 

・ボランティアやサポーターを表 彰
ひょうしょう

する制度
せ い ど

があるとよい。表 彰
ひょうしょう

することで、地域
ち い き

で広
ひろ

まり多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に関
かか

わる人
ひと

のネットワークにつながっていく。 

・多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

サポーターは修 了
しゅうりょう

すると、修 了
しゅうりょう

証明書
しょうめいしょ

などもらうのか。今後
こ ん ご

の活動
かつどう

にどのようにつな
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いでいくのかなど。 

・２段
だん

落目
ら く め

の「個性
こ せ い

を活
い

かした」を「個性
こ せ い

を尊重
そんちょう

した」に変更
へんこう

する。 

・修正
しゅうせい

案
あん

の最終
さいしゅう

段落
だんらく

の「市民
し み ん

、事
じ

業者
ぎょうしゃ

、行政
ぎょうせい

」を、「市民
し み ん

、事
じ

業者
ぎょうしゃ

、団体
だんたい

、行政
ぎょうせい

など」に変更
へんこう

する。 

 

Ｂグループ（加藤委員
か と う い い ん

より） 

・そもそも計画
けいかく

自体
じ た い

に違和感
い わ か ん

がある。行政
ぎょうせい

が実施
じ っ し

することが書
か

かれているが共助
きょうじょ

も必要
ひつよう

となる。行政
ぎょうせい

の中
なか

で取
と

り組
く

むというよりも、市
し

全体
ぜんたい

をどうデザインしていくのかといった共通
きょうつう

認識
にんしき

を持
も

つことが必要
ひつよう

。 

施策
し さ く

１ 

・前回
ぜんかい

の意見
い け ん

が反映
はんえい

されており、文面
ぶんめん

もやさしくなっている。 

・アンケートについて、2020年
ねん

と 2029年
ねん

に実施
じ っ し

するとあるが、社会
しゃかい

情勢
じょうせい

の変化
へ ん か

が速
はや

い中
なか

で、10年
ねん

は長
なが

い。 

・アンケートは設問
せつもん

内容
ないよう

によって答
こた

えが変
か

わる。設問
せつもん

の内容
ないよう

や順番
じゅんばん

の工夫
く ふ う

をお願
ねが

いしたい。あるアンケ

ートでは精査
せ い さ

に３年
ねん

かかった。 

・単純
たんじゅん

に例
たと

えば住
す

みやすさについて、はい・いいえを聞
き

いて、高
たか

い割合
わりあい

で住
す

みやすいという回答
かいとう

があっ

ても、個々
こ こ

の意見
い け ん

を聞
き

いてみると問題
もんだい

が多
おお

くあることが分
わ

かる。ヒアリングは必要
ひつよう

。 

・行政
ぎょうせい

からの情報
じょうほう

提供
ていきょう

について伝
つた

え方
かた

を考
かんが

えてほしい。 

施策
し さ く

２ 

・小 中
しょうちゅう

一貫
いっかん

で地域
ち い き

と学校
がっこう

が一緒
いっしょ

に子
こ

どもを育
そだ

てているが、外
がい

国籍
こくせき

の子
こ

どもを含
ふく

めて考
かんが

えてほしい。 

・中学
ちゅうがく

から高校
こうこう

など受験
じゅけん

や進学
しんがく

で子
こ

どもたちの関係
かんけい

が切
き

れてしまう。子
こ

どもたちが集
あつ

まって話
はな

しができ

る場
ば

があるといい。 

・子
こ

どもはどんなことも受
う

けいれられる時期
じ き

のためとても大切
たいせつ

。しかし学校
がっこう

と家庭
か て い

両方
りょうほう

のプレッシャー

があることを念頭
ねんとう

に置
お

いていただきたい。 

・場
ば

づくりについて、この内容
ないよう

からは、「意識
い し き

をする場
ば

」にとどまっている。意識
い し き

した後
あと

の行動
こうどう

が大切
たいせつ

で、

一緒
いっしょ

にイベントをしたり話
はな

し合
あ

ったりが必要
ひつよう

。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：補足
ほ そ く

や質問
しつもん

あればご意見
い け ん

いただきたいです。 

 

ホリウチ委員
い い ん

：施策
し さ く

１のライフステージ別
べつ

支援
し え ん

は、具体的
ぐ た いて き

にどういったことになるのでしょうか。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）：一人
ひ と り

ひとりの生活
せいかつ

に寄
よ

り添
そ

った形
かたち

での情報
じょうほう

提供
ていきょう

などを考
かんが

えています。子
こ

育
そだ

てのお母
かあ

さ

んにとってはどういうことを行政
ぎょうせい

に求
もと

めているのかなど相手
あ い て

の目線
め せ ん

に立
た

った情報
じょうほう

提供
ていきょう

です。日本
に ほ ん

での

生活
せいかつ

に慣
な

れていない方
かた

には基礎的
き そ て き

なところを紹介
しょうかい

、説明
せつめい

し、必要
ひつよう

であれば支援
し え ん

につなげる。それを見
み

れ

ば何
なに

をしてもらえるのか分
わ

かるようなもの作
つく

ることを考
かんが

えました。 

 

加藤委員
か と う い い ん

：施策
し さ く

１修正
しゅうせい

案
あん

の事務局
じ む きょ く

補足
ほ そ く

３つ目
め

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

について、転入
てんにゅう

してきた方
かた

をセンターに連
つ

れ

て行
い

き職員
しょくいん

を紹介
しょうかい

したりしているのでしょうか。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）：現状
げんじょう

できていませんが大事
だ い じ

だと思
おも

います。昨年度
さ く ねん ど

の協
きょう

議会
ぎ か い

でも国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

（SAME）

をもっと知
し

ってもらい、そこで相談
そうだん

を受
う

けられることも分
わ

かってもらいたいという話
はなし

が出
で

ていました。 
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パメラ委員
い い ん

：転入
てんにゅう

時
じ

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

も大切
たいせつ

ですが、静岡
しずおか

に来
く

る前
まえ

にアピールするアンバサダー的
てき

な人
ひと

を育
そだ

てることや転入前
てんにゅうまえ

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

も大事
だ い じ

です。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：サポーター養成
ようせい

講座
こ う ざ

を修 了
しゅうりょう

した人
ひと

に、これから静岡市
し ず おか し

に来
く

る予定
よ て い

の人
ひと

から質問
しつもん

が来
き

た時
とき

に

答
こた

えてもらうことなどをしてもらったら良
よ

いと思
おも

います。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：ライフステージでは、例
たと

えば日本語
に ほ ん ご

ができない子
こ

どもが小学生
しょうがくせい

なのか、中学生
ちゅうがくせい

３年生
ねんせい

なのか

でも対応
たいおう

や提供
ていきょう

できるものが変
か

わってきます。長
なが

く日本
に ほ ん

に住
す

んでいる方
かた

や高齢
こうれい

の方
かた

もバックグラウンド

が違
ちが

うので、ニーズをきちっと把握
は あ く

しないと対応
たいおう

できません。転入
てんにゅう

時
じ

も千差万別
せんさばんべつ

で一人
ひ と り

ひとりニーズが

違
ちが

うので、丁寧
ていねい

に対応
たいおう

しなければうまくいきません。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

：多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

総合
そうごう

相談
そうだん

センターの中
なか

に災害
さいがい

多言語
た げ ん ご

支援
し え ん

センターがあるのでしょうか。それとも

災害
さいがい

がある度
たび

に災害
さいがい

対応
たいおう

支援
し え ん

センターが設置
せ っ ち

されるのでしょうか。ここは、医療
いりょう

通訳
つうやく

や電話
で ん わ

が外部
が い ぶ

組織
そ し き

と

繋
つな

がっていますか。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）：災害
さいがい

多言語
た げ ん ご

支援
し え ん

センターは災害
さいがい

が起
お

こった時
とき

に立
た

ち上
あ

げる組織
そ し き

で、市
し

で立
た

ち上
あ

げて SAME

に運営
うんえい

をお願
ねが

いします。メンバーには防災
ぼうさい

リーダーという外国人
がいこくじん

の方
かた

もいらっしゃいますし、その研修
けんしゅう

も SAMEで行
おこな

っています。立
た

ち上
あ

げの場所
ば し ょ

はここ（市
し

役所
やくしょ

３階
かい

の茶
ちゃ

木魚
き っ と

）で、多言語
た げ ん ご

ややさしい日本
に ほ ん

語
ご

で

の情報
じょうほう

発信
はっしん

や、避難所
ひ な んじ ょ

を回
まわ

り言葉
こ と ば

の壁
かべ

などで困
こま

っている方
かた

のサポートをしたりします。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

総合
そうごう

相談
そうだん

センターとは別
べつ

です。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：前々回
ぜんぜんかい

（第
だい

１回
かい

）に外国人
がいこくじん

のご両親
りょうしん

と転入
てんにゅう

した子
こ

どものサポートをどうしていくかという

父母
ふ ぼ

の悩
なや

みが出
で

ていましたが、富士見
ふ じ み

小学校
しょうがっこう

が支援
し え ん

活動
かつどう

を始
はじ

めているようです。私
わたし

の子
こ

どもが通
かよ

う学校
がっこう

でも立
た

ち上
あ

げる予定
よ て い

です。ぜひこういったアイデアを行政
ぎょうせい

が抽
ちゅう

出
しゅつ

して広
ひろ

げていただきたいです。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

：アンケートの設問
せつもん

方法
ほうほう

について、同
おな

じ人
ひと

を追
お

うことは難
むずか

しいということでしたが、５年前
ねんまえ

と

比較
ひ か く

して暮
く

らしやすくなったかのように、過去
か こ

と現在
げんざい

を比較
ひ か く

してどうかという視点
し て ん

で比較
ひ か く

できると思
おも

い

ます。施策
し さ く

２の教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくりは、意識
い し き

の醸成
じょうせい

が目的
もくてき

で教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくりは一
ひと

つの手段
しゅだん

だ

とも思
おも

います。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の意識
い し き

づくりと大
おお

きくとらえ、項目
こうもく

として掲
かか

げたほうが良
よ

いと思
おも

います。そ

れが生活
せいかつ

環境
かんきょう

や担
にな

い手
て

づくりにつながっていくと思
おも

います。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：アンケートについて、同
おな

じ方
かた

に意見
い け ん

を聴
き

きたい場合
ば あ い

には、例
たと

えば「２年後
ね ん ご

・３年後
ね ん ご

にアン

ケートにお答
こた

えいただけますか」と聞
き

くと、10％程度
て い ど

でも同
おな

じ方
かた

を追
お

いかける事
こと

ができるのではないでし

ょうか。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：今
いま

の（長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

の）意見
い け ん

は市民
し み ん

モニターのように定住
ていじゅう

前提
ぜんてい

の方
かた

を何人
なんにん

か抱
かか

えておいて、

定期的
て い きて き

に謝礼
しゃれい

を出
だ

して話
はなし

を聞
き

く、パネル調査
ちょうさ

ということかと思
おも

います。外国
がいこく

の方
かた

が静岡市
し ず おか し

に転入
てんにゅう

した時
とき
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が一番
いちばん

情報
じょうほう

を求
もと

めている時
とき

で、来
く

る前
まえ

の段階
だんかい

をとらえ、Facebook の公式
こうしき

サイトにアクセスしたら新着
しんちゃく

情報
じょうほう

を得
え

られるようにして、メッセンジャーを通
つう

じて分
わ

からない事
こと

も解決
かいけつ

できるしくみがあるといいと

思
おも

います。SAMEの Facebookの「Helpline Shizuoka City」のような形
かたち

で、回答
かいとう

する人
ひと

は個
こ

人名
じんめい

を出
だ

さ

ず団体名
だんたいめい

で対応
たいおう

します。担
にな

い手
て

を継続的
けいぞくてき

にやっていただけるよう表 彰
ひょうしょう

制度
せ い ど

を提案
ていあん

しましたが、外国人
がいこくじん

が

参加
さ ん か

する PTA活動
かつどう

など既
すで

に始
はじ

まっている活動
かつどう

を表 彰
ひょうしょう

することも、より多
おお

くの人
ひと

に知
し

ってもらえることに

つながります。次
つぎ

のグループワーク２について事務局
じ む きょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）：【資料
しりょう

１の７ページと２ページの修正
しゅうせい

案
あん

について説明
せつめい

】 

 

Ａグループ 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：２ページの表現
ひょうげん

や「やさしい気持
き も

ち」ということなどでご意見
い け ん

ありますか。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：「誰
だれ

もがやさしい気持
き も

ちになる」というところに疑問
ぎ も ん

があります。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：２段
だん

落目
ら く め

が１文
ぶん

で長
なが

いですね。 

 

小川委員
お が わ い い ん

：「取
と

り組
く

むこととしています」で一度
い ち ど

切
き

るとよいです。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：「生
う

まれ育
そだ

った」や「当
あ

たり前
まえ

の」とかを消
け

してシンプルにできます。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：当
あ

たり前
まえ

のことを言
い

っているので、１段
だん

落目
ら く め

をそのまま消
け

してもよいかもしれません。「やさ

しい気持
き も

ち」は引
ひ

っかかりますね。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：「誰
だれ

もが住
す

みやすい」でいいのではないでしょうか。 

 

野田委員
の だ い い ん

：やさしく接
せっ

し合
あ

う、触
ふ

れ合
あ

うということをイメージしているのかなと思
おも

います。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：「誰
だれ

もが安心
あんしん

して暮
く

らせる」でしょうか。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：目標
もくひょう

は進
すす

めることですね。 

 

松永委員
まつながいいん

：計画
けいかく

の基本的
き ほ んて き

な考
かんが

え方
かた

の２段
だん

落目
ら く め

「第
だい

１期
き

計画
けいかく

の実績
じっせき

にとらわれない～」部分
ぶ ぶ ん

は気持
き も

ちとし

て前例
ぜんれい

にとらわれないことを前面
ぜんめん

に出
だ

したいのかもしれまえんが、普通
ふ つ う

は第
だい

１期
き

の実績
じっせき

をふまえるもの

なので、そういった文言
もんごん

にすべきです。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：「市民
し み ん

主体
しゅたい

で誰
だれ

もが住
す

みやすいまちづくりを進
すす

める」のように、主体的
しゅたいてき

になるような表現
ひょうげん

にし

たほうがよいです。 
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小川委員
お が わ い い ん

：計画
けいかく

の基本的
き ほ んて き

な考
かんが

え方
かた

の１段
だん

落目
ら く め

はすべてなくしてしまいますか。大前提
だいぜんてい

としては必要
ひつよう

かと

も思
おも

います。日本人
に ほ んじ ん

がいることは当
あ

たり前
まえ

なので、「日本人
に ほ んじ ん

として生
う

まれ育
そだ

った人
ひと

のほか」はとってもよ

いかと思
おも

います。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：では、前提
ぜんてい

として残
のこ

しておいて、「日本人
に ほ んじ ん

として～」は削除
さくじょ

しましょう。 

 

磐村委員
いわむらいいん

：「やさしい」を入
い

れるとすると、前提
ぜんてい

の「誰
だれ

もが～」のところに入
い

れるのはどうでしょうか。 

 

小川委員
お が わ い い ん

：優
やさ

しい言葉
こ と ば

をいっぱいかけてもらっても、何
なに

もしてくれないと意味
い み

がありません。 

 

髙畑会長
たかはたかいちょう

：言葉
こ と ば

だけではなく結局
けっきょく

行動
こうどう

ですね。 

 

Ｂグループ 

ゴー委員
い い ん

：計画
けいかく

の目標
もくひょう

に「誰
だれ

もがやさしい気持
き も

ちになる」とありますが、思
おも

いやりではないでしょうか。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：たしかに、優
やさ

しさがあればよくなるのでしょうか、もう少
すこ

しシビアに、全体
ぜんたい

に良
よ

くなるために

は、お互
たが

いに少
すこ

しずつ我慢
が ま ん

することも必要
ひつよう

になります。 

 

ゴー委員
い い ん

：自分
じ ぶ ん

が優
やさ

しいと思
おも

っても、相手
あ い て

が優
やさ

しいと思
おも

ってくれないといけません。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：人
ひと

や国
くに

によっても優
やさ

しさは違
ちが

います。 

 

中村委員
なかむらいいん

：価値観
か ち か ん

が違
ちが

いますから。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：お互
たが

いを認
みと

める、違
ちが

いがあっても一緒
いっしょ

にやるということです。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：計画
けいかく

の基本的
き ほ んて き

な考
かんが

え方
かた

の 2030年度
ね ん ど

までの８年間
ねんかん

も長
なが

いのではないでしょうか。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：SAMEの計画
けいかく

は４＋４で８年
ねん

にしました。中間
ちゅうかん

で見直
み な お

すように。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：長
なが

くても５年
ねん

くらいがいいと思
おも

います。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：８年
ねん

は決
き

まっているからやはり４＋４がよいです。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：計画
けいかく

の目標
もくひょう

が修正前
しゅうせいまえ

と後
あと

で変
か

わっていますが連動性
れんどうせい

があまりないかなと思
おも

います。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

：「外国人
がいこくじん

と日本人
に ほ んじ ん

の共生
きょうせい

のためだけではなく」が入
はい

ったのはよくなりましたが、この部分
ぶ ぶ ん

は少
すこ

し長
なが

いでしょうか。 
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中島
なかじま

委員
い い ん

：下
した

の用語
よ う ご

解説
かいせつ

で「違
ちが

いを尊重
そんちょう

し」としっかり書
か

いてあります。みんな違
ちが

うことが分
わ

かって、

でも一緒
いっしょ

にやるということだと思
おも

います。「「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまち」の実現
じつげん

に向
む

け～」の後
あと

にこれを続
つづ

けて

しまえばいいと思
おも

います。「市民
し み ん

主体
しゅたい

の～」は必要
ひつよう

であれば入
い

れてもいいでしょう。条例
じょうれい

はとてもよくで

きていると思
おも

います。 

 

長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：３の「優
やさ

しさにあふれる」を優
やさ

しさだけではなく、「活気
か っ き

やエネルギーにあふれる」にする

のもどうでしょうか。 

 

発
はっ

 表
ぴょう

 

Ａグループ（ホリウチ委員
い い ん

より） 

・修正
しゅうせい

案
あん

の「市内
し な い

には日本人
に ほ んじ ん

として生
う

まれ育
そだ

った人
ひと

のほか」の「日本人
に ほ んじ ん

として生
う

まれ育
そだ

った人
ひと

のほか」

を削除
さくじょ

して、「市内
し な い

には外国
がいこく

出身
しゅっしん

の人
ひと

も～」に替
か

えて欲
ほ

しい。 

・２段
だん

落目
ら く め

は長
なが

いので「～まちを挙
あ

げて多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に取
と

り組
く

むこととしています。」で一旦
いったん

切
き

る。 

・計画
けいかく

の目標
もくひょう

の「誰
だれ

もがやさしい気持
き も

ちになる」を削除
さくじょ

して、「多様
た よ う

な市民
し み ん

の交流
こうりゅう

を育
はぐく

み、市民
し み ん

主体
しゅたい

で

誰
だれ

もが住
す

みやすいまちづくりを進
すす

める」とする。 

 

Ｂグループ（加藤委員
か と う い い ん

） 

・原案
げんあん

の３段
だん

落目
ら く め

、2023年度
ね ん ど

（来年度
ら い ねん ど

）になっている。 

・「外国人
がいこくじん

との共生
きょうせい

のための政策
せいさく

でなく、すべての市民
し み ん

の生活
せいかつ

を豊
ゆた

かにするための政策
せいさく

である」は表現
ひょうげん

が良
よ

くなった。 

・３の「優
やさ

しさにあふれる」は少
すこ

し違和感
い わ か ん

がある。一緒
いっしょ

に行動
こうどう

することが大切
たいせつ

であるため「共
とも

に行動
こうどう

する」

に変
か

えてほしい。 

・計画
けいかく

の目標
もくひょう

にも「やさしい気持
き も

ち」という表現
ひょうげん

があるが、やさしくなれば実現
じつげん

できるのか、また人
ひと

に

よってやさしさの受
う

け取
と

り方
かた

が違
ちが

うので表現
ひょうげん

が伝
つた

わりづらい。 

・やさしさより違
ちが

いをお互
たが

いに認
みと

めていかないといけないので、お互
たが

いに少
すこ

しずつ我慢
が ま ん

する、折
お

り合
あ

いを

つけるという意味
い み

で、「お互
たが

いを認
みと

め合
あ

い」、「違
ちが

いがあるが一緒
いっしょ

に行動
こうどう

する」などがよい。用語
よ う ご

の解説
かいせつ

を

そのまま持
も

って来
き

てはどうか。 

・計画
けいかく

が 2023年度
ね ん ど

から 2030年度
ね ん ど

は長
なが

いので、中間
ちゅうかん

で見直
み な お

してみてはどうか。 

 

髙畑委員
たかはたいいん

：中間
ちゅうかん

の見直
み な お

しはもう計画
けいかく

されていますか。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）：どこかで見直
み な お

すように明記
め い き

したいです。 

 

髙畑委員
たかはたいいん

：今
いま

から８年前
ねんまえ

は 2014年
ねん

で、今
いま

とは全
まった

く違
ちが

います。まだ技能
ぎ の う

実習法
じっしゅうほう

もなく外国人
がいこくじん

人材
じんざい

受入
うけいれ

拡大
かくだい

政策
せいさく

の前
まえ

です。 
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長阪
ながさか

副会長
ふくかいちょう

：全体的
ぜんたいてき

に共通
きょうつう

して、計画
けいかく

のスパンを考
かんが

え直
なお

したほうが良
よ

いと思
おも

います。社会
しゃかい

は 著
いちじる

しく変
か

わっていくので、情報
じょうほう

伝達
でんたつ

も速
はや

くなっています。今
いま

の小学生
しょうがくせい

の子
こ

は中学生
ちゅうがくせい

になったらもっとスピード

が速
はや

いと思
おも

いますし、先取
さ き ど

りして考
かんが

えることが大切
たいせつ

です。 

 

事務局
じ む きょ く

（興津
お き つ

）：多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の醸成
じょうせい

については、４つの施策
し さ く

全体
ぜんたい

を通
とお

して進
すす

めていくものです。意識
い し き

は強制的
きょうせいてき

につくるものではないというご意見
い け ん

だと思
おも

いますので、施策
し さ く

２は、学校
がっこう

教育
きょういく

・生涯
しょうがい

学習
がくしゅう

・

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に焦点
しょうてん

を当
あ

てて、どういう表現
ひょうげん

にするか考
かんが

えたいです。 

 

髙
たか

畑
はた

会長
かいちょう

：みなさんありがとうございました。進行
しんこう

を事務局
じ む きょ く

にお返
かえ

しします。 

 

事務局
じ む きょ く

（萩原
はぎわら

）：様々
さまざま

なご意見
い け ん

をありがとうございました。課内
か な い

で検討
けんとう

して、更
さら

なる修正
しゅうせい

案
あん

を示
しめ

させてい

ただきます。答申
とうしん

案
あん

をメールまたは郵送
ゆうそう

で送付
そ う ふ

いたします。もう一度
い ち ど

新
あたら

しい目
め

で見
み

て頂
いただ

ければと思
おも

いま

す。市長
しちょう

への答申
とうしん

は 12月
がつ

16日
にち

に行
おこな

います。会長
かいちょう

と副会長
ふくかいちょう

には御出席
ごしゅっせき

の依頼
い ら い

をさせていただきました。

他
ほか

の皆様
みなさま

もご都合
つ ご う

がよろしければ、是非
ぜ ひ

ご出席
しゅっせき

ください。次回
じ か い

は来年
らいねん

の２月
がつ

下旬
げじゅん

から３月
がつ

上 旬
じょうじゅん

を予定
よ て い

しております。まだ先
さき

になりますので、１月
がつ

頃
ごろ

に日程
にってい

調整
ちょうせい

の連絡
れんらく

をさせていただきます。最後
さ い ご

に閉会
へいかい

に

あたり、観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化局
ぶんかきょく

次長
じちょう

の岡村
おかむら

よりご挨拶
あいさつ

申
もう

し上
あ

げます。 

 

岡村
おかむら

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化局
ぶんかきょく

次長
じちょう

：前回
ぜんかい

に引
ひ

き続
つづ

き自由
じ ゆ う

闊達
かったつ

なご意見
い け ん

をたくさんいただきありがとうございます。

本日
ほんじつ

いただいた意見
い け ん

は私
わたし

たちが気付
き づ

いていなかった、予期
よ き

していなかった部分
ぶ ぶ ん

があり、自分
じ ぶ ん

たちは進
すす

ん

でいたと感
かん

じていた所
ところ

も反省
はんせい

しながら最終
さいしゅう

案
あん

をまとめていきます。一回
いっかい

見
み

ていただいたあともう一回
いっかい

と

いうことになるかもしれませんが、より良
よ

いものにしていくためにご協 力
きょうりょく

をお願
ねが

いします。 

 

事務局
じ む きょ く

（萩原
はぎわら

）：これで第三回
だいさんかい

の多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を終 了
しゅうりょう

いたします。 

 

 

以
い

 上
じょう

 

 

会議録
か い ぎろ く

署
しょ

名人
めいにん

  髙
たか

畑
はた

 幸
さち

     

    


